RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1991

CALDAS

Situación económica general

El balance económico en Caldas durante 1991 se puede considerar satisfactorio, no obstante los efectos adversos que causó el verano en algunas actividades agropecuarias. En la industria hubo un aumento de 181.5% en el capital de las sociedades constituidas y de 9.0% en el número de trabajadores afiliados por el sector al Instituto de Seguros Sociales. La construcción también tuvo un buen desempeño, toda vez que la edificación de vivienda, que superó en 10.2% el área registrada en 1990, continuó incrementándose por tercer año consecutivo elevando en 37.2% la cartera vigente de las corporaciones de ahorro y vivienda. En el campo fiscal se consiguió un superávit total de \$ 5.780 millones, el cual superó en 135.6% al obtenido en 1990, mientras que la actividad financiera estuvo influida por la política monetaria y crediticia que procuró estabilizar los precios mediante el control de los medios de pago, por lo cual las principales fuentes y

CALDAS INDICADORES ECONOMICOS

	Indicadores	Unidades	1990	1991		
1.	Producción					
	Café	Miles de toneladas	103	137p		
	Yuca		34	20p		
	Panela		95	83p		
	Papa		20	26p		
	Plátano		185	179p		
	Caliza		88	65		
	Oro	Miles de onzas troy	29	29		
2.	Precios y empleo					
	- Precios al consumidor*	Variación % anual				
	Total ponderado		31.7	30.3		
	Ingresos medios		30.7	31.2		
	Ingresos bajos		33.5	28.7		
	- Tasa de desempleo (1)	Porcentaje	8.2r	9.6		
	- Participación bruta fuerza laboral (1)		41.0	40.5		
3.	Situación fiscal (2)					
	Ingresos corrientes	Millones de pesos	58.326	76.501		
	Gastos corrientes		42.821	53.255		
	Ajuste por transferencias		-1.180	-3.067		
	Déficit (-) o ahorro (+) corriente		14.325	20,179		
	Ingresos de capital		395	184		
	Gastos de capital		11.908	14.655		
	Préstamo neto		359	-72		
	Déficit (-) o superávit (+) total		2.453	5.780		
4.	Sistema financiero (3)*					
	- Fuentes	Millones de pesos	118,138	151,470		
	Cuentas corrientes	MANAGE CONTRACTOR	18.500	22.839		
	Depósitos a término		31.078	36.081		
	Depósitos de ahorro		8.258	14.014		
	Cuentas de ahorro de valor constante		17.850	22.754		
	Certificados de ahorro de valor constante		5.673	11,470		
	Documentos por pagar		133	1		
	Recursos del Banco de la República		10.440	6.380		
	Otros depósitos y obligaciones en M/N		20.911	33,800		
	Otros depósitos en M/E reducida a M/N		5.295	4.131		
	- Usos		111.855	127,331		
	Cartera vigente y vencida hasta 12 meses		77.056	89,464		
	Cartera vencida más de 12 meses		1,175	1.370		
	Inversiones voluntarias		346	720		
	Otros usos en M/N		22.089	26.594		
	Otros usos en M/E reducida a M/N		11.189	9.183		
5.	Comercio exterior					
D.	Exportaciones FOB	Miles de dólares	92.348	73.841		
	Calé	miles de doldres	65.751	37.230		
	Exportaciones menores		26.597	36.611		
	Importaciones FOB		38.377	41,315		
	importaciones rob		30.377	41.010		

* En Manizales, r: revisado, p: provisional.
(1) Area metropolitana. (2) Consolidado general regional. (3) Incluye un banco en Villamaria, Neiva, Filadellía y Chinchiná. Fuentes: URPA, DANE, ICA, Comité de Cafeteros, entidades públicas departamentales y municipales, entidades financieras, Cámara de Comercio e INCOMEX.

usos de recursos del sistema financiero en Manizales crecieron 28.2% y 13.8%. En el comercio exterior, si bien las exportaciones cayeron 20.0%, básicamente por la disminución en las ventas de café, las menores avanzaron 37.7%. Las importaciones, por su parte, crecieron 7.7%.

En la agricultura, el área cosechada bajó 1.9% siendo más notoria la caída en sorgo, frijol, yuca y caña para panela, con efectos negativos en el nivel de producción. En el café, no obstante que la superficie cosechada se mantuvo estable, los buenos rendimientos alcanzados determinaron un aumento de 33.0% en la producción del grano. Finalmente, la tasa de desempleo en Manizales se ubicó en 9.6% y el índice de precios al consumidor creció 30.3% durante el año, incremento que fue menor al presentado en 1990, 31.7%.

Sector agropecuario

Agricultura. El área cosechada de los principales productos en Caldas, que se estimó en 157.452 hectáreas en 1991, descendió 1.9% como consecuencia del verano que dificultó las labores de siembra de algunos cultivos transitorios como sorgo, fríjol y yuca, producciones que disminuyeron 17.1%, 28.6% y 41.2%, en su orden. En otros, como maíz y papa, el volumen obtenido aumentó 41.6% y 30.0% respectivamente, como resultado de los incrementos en el área cosechada y en los rendimientos.

En los cultivos permanentes, con excepción del café, también se observó caídas en el área cosecha-

da y la producción. En la caña panelera, su producción bajó 12.6%, mientras que en el plátano, la presencia de la sigatoka negra coadvuvó a disminuir la cosecha en 3.2%. En el café, no obstante la aparición de la broca y que el área cosechada se mantuvo alrededor de 98.700 hectáreas, los buenos rendimientos elevaron la producción en 33.0% al cuantificar 137 mil toneladas, tendencia que se observó también a nivel nacional donde aumentó 14.2%, contribuyendo a elevar el nivel de inventarios, a lo cual se sumó la caída del 10.1% en el volumen exportado por Colombia. La acumulación de inventarios obligó a reajustar sólo en 17.6% el precio interno que se ubicó en \$ 100.000 la carga, pues el precio externo del grano, que fue en promedio de US\$ 0.96 la libra, continuó deprimido.

Ganadería. En 1991 la población bovina en Caldas se estimó en 406 mil cabezas, cifra similar a la registrada un año atrás. Este resultado estuvo influido por el verano que limitó la capacidad de carga por hectárea y afectó además la producción de leche, pues la cantidad explotada, 66.144 toneladas, apenas superó en 1.3% a la de 1990. El degüello también experimentó una baja tasa de crecimiento, 2.8%, al totalizar 131.578 cabezas. Los precios promedio del ganado, por su parte, repuntaron en más del 50.0% anual debido, entre otros factores, a las mejores condiciones de orden público en el área ganadera del Magdalena Medio.

De otra parte, el inventario de ovinos y porcinos bajó 8.3% y 1.6% al sumar 5.500 y 60.544 cabezas, respectivamente, al igual que la población avícola que también cayó 4.2% contabilizando 967 mil animales.

Minería

El sector de la minería en Caldas evidenció una menor actividad durante 1991 frente a la observada el año precedente. En efecto, la producción de oro apenas se mantuvo en el nivel de 1990 al registrar 29 mil onzas troy, contribuyendo a bajar la tasa de participación en el total nacional durante el último año, la cual pasó de 3.1% a 2.6%. A su vez, la explotación de caliza decreció 26.1%, con un consolidado de 65 mil toneladas, en tanto que la extracción de carbón disminuyó 44.0% al cuantificar 14 mil toneladas. No obstante, el balance final de la actividad fue un aumento de 24.7% en el valor de la producción, incluidas la plata y la arcilla.

Industria

El desempeño de la indusria en Caldas durante 1991 se puede considerar satisfactorio si se tiene en cuenta la inversión neta por \$ 5.816 millones realizada en esta actividad, resultante de la capitalización de 33 industrias por \$5.760 millones, la constitución de 39 sociedades por \$ 349 millones y la disolución de nueve empresas por \$ 293 millones. Igualmente, fue importante el aumento de 9.0% en los trabajadores afiliados por el sector al Instituto de Seguros Sociales, cuyo número ascendió a 16.906 y la elevación de 4.7% en el consumo de energía eléctrica para uso industrial que sumó 92.262 megavatios/hora. Así mismo, el valor de las exportaciones de origen industrial avanzó 38.1% al cifrar US\$ 36.521 mil, destacándose productos como alimentos y bebidas, químicos, textiles, calzado y maquinaria, los cuales son importantes en la región por su aporte en empleo y valor agregado.

Construcción

Según datos preliminares, la construcción en el área metropolitana de Manizales continuó mostrando un buen nivel de actividad. Si bien la superficie total autorizada para construir indicó una disminución de 3.6% al sumar 197.980 metros cuadrados, el área destinada a vivienda, que participó con el 80.1% y consolidó 158.660 metros cuadrados, continuó incrementándose por tercer año consecutivo, hasta alcanzar el 10.2% en 1991. Por este motivo la cartera de las corporaciones de ahorro y vivienda se elevó a \$ 22.716 millones, 37.2% más que en el año precedente. De la misma manera, el número de trabajadores del sector inscritos al Instituto de Seguros Sociales en Caldas aumentó 4.1% al pasar de 3.118 a 3.247 en los dos últimos años. Por su parte, el índice de costos de la construcción elaborado por CAMA-COL, en Caldas registró una variación de 26.0%, similar a la presentada en 1990.

Comercio interno

Según los resultados de la encuesta mensual de opinión que realiza FEDESARROLLO y las apreciaciones de FENALCO en Caldas, el comercio no mostró resultados satisfactorios por cuanto se presentó una baja en la demanda que afectó a la mayoría de los renglones comercializados. No obstante lo anterior, se observaron comportamientos positivos en la inversión neta efectuada en el sector, que se incrementó 289.5% y totalizó \$ 2.869 millones, y en el número de trabajadores inscritos por el comercio al Instituto de Seguros Sociales, que pasó de 8.854 en 1990 a 9.112 en 1991.

Precios y empleo

Los esfuerzos de las autoridades económicas para reducir la inflación en 1991 presentaron buenos resultados, toda vez que el índice de precios al consumidor creció 30.3% en Manizales y 26.8% a nivel nacional, tasas que fueron menores en 1.4 puntos y 5.6 puntos porcentuales, respectivamente, en comparación con las cifras de 1990. El índice de precios para el nivel de ingresos medios en Manizales se incrementó en 31.2% mientras que para los ingresos bajos fue de 28.7%. La vivienda, la educación y los alimentos se mostraron como los grupos de mayor crecimiento al registrar variaciones anuales de 34.7%, 31.0% y 29.6%, en su orden.

La tasa de desempleo en el área metropolitana de Manizales en 1991 ascendió a 9.6%, superior en 1.4 puntos porcentuales en comparación con la de 1990. Por su parte, la tasa de participación bruta de la fuerza laboral, 40.5%, fue inferior a la señalada un año atrás, y menor también a la tasa nacional que se ubicó en 44.8%.

Situación fiscal

El consolidado general regional de las finanzas públicas de Caldas mostró ingresos corrientes por \$ 76.501 millones en 1991, cifra superior en 31.2% en relación con la señalada en 1990. Dentro de los ingresos se destacaron los no tributarios que crecieron 32.3% anual y consolidaron \$ 30.746 millones, constituidos principalmente por los ingresos de la propiedad, entre ellos los provenientes del monopolio en la producción de licores, actividad que aporta los mayores recursos al fisco. Por concepto de transferencias se recibieron \$ 30.603 millones, 32.3% más que el año precedente, y por concepto de ingresos tributarios se relacionan \$ 15.152 millones, 26.8% por encima del valor contabilizado en 1990.

En lo referente a gastos corrientes, que sumaron \$ 53.255 millones, su crecimiento, 24.4%, fue inferior al indicado en los ingresos como consecuencia de la estabilización que se presentó en el pago de los intereses de la deuda pública y de las transferencias. Los intereses totalizaron \$ 4.168 millones y sólo aumentaron 1.2% anual, por la conversión de algunos pasivos externos en deuda interna, mientras que las transferencias avanzaron 2.0% al totalizar \$ 6.109 millones. El gasto para funcionamiento fue el rubro de mayor variación al elevarse en 31.4% y cuantificar \$ 42.978 millones.

Finalmente, en el rubro de capital se obtuvo un ingreso de \$ 184 millones, menor en 53.4% a la cifra de un año atrás, y para gastos se destinaron \$ 14.655 millones, 23.1% más que en 1990, a obras de acueducto, alcantarillado, redes eléctricas y vías de comunicación. Al final se consiguió un superávit total de \$ 5.780 millones, el cual superó en 135.6% al obtenido en 1990.

Actividad financiera

El saldo del crédito de fomento redescontado en el Banco de la República en Manizales ascendió a \$ 29.007 millones y creció 29.9% durante 1991. Los fondos financieros consolidaron \$ 22.938 millones, 44.2% más que el saldo de 1990, destacándose el Fondo para el Financiamiento del Sector Agropecuario, FINAGRO, que reemplazó al Fondo Financiero Agropecuario, FFAP, con \$ 9.937 millones, y el Fondo de Promoción de Exportaciones, PROEXPO 1, con \$ 9.740 millones. El crecimiento en ambas líneas fue de 76.3% y 30.3%, respectivamente. Por su parte, las líneas externas y el crédito especial indicaron saldos de \$ 5.887 millones y \$ 182 millones, y variaciones negativas de 1.3% y 61.5%, en su orden, debido, este último descenso, a la prohibición que estableció la nueva Constitución Política respecto a los cupos de crédito a favor de particulares en el Banco de la República (Artículo 373).

El mercado financiero en Manizales, por sú parte, estuvo influido por la política monetaria que propendió a estabilizar los precios mediante el control de los medios de pago. Ello motivó, al igual que a nivel nacional, un elevado aumento en el saldo de las Operaciones de Mercado Abierto, OMA, y de los certificados de cambio en Manizales durante 1991, cuyos saldos ascendieron a \$1.610 millones y \$5.816 millones, respectivamente, alcanzando un crecimiento que superó el 400.0%.

El control de los medios de pago también se reflejó en las principales fuentes y usos de recursos del sistema financiero en Manizales, que experimentaron avances de 28.2% y 13.8%. En lo referente a fuentes, se logró un saldo de \$ 151.470 millones, de los cuales \$ 69.478 millones los contabilizó la banca comercial, \$ 35,185 millones las corporaciones de ahorro y vivienda y \$ 30.182 millones las corporaciones financieras, entre otras. Las atractivas tasas de interés que se pagaron en las Operaciones de Mercado Abierto desestimularon los depósitos en certificados a término del sistema financiero, por lo cual el saldo de éstos se elevó sólo 16.1% en 1991. Por el contrario, el saldo de los certificados de ahorro de valor constante se incrementó 102.2% por la flexibilidad en las tasas de interés que estableció para este tipo de operaciones la Resolución 5 de 1991 de la Junta Monetaria.

El valor de los usos de recursos alcanzó un saldo de \$ 127.331 millones. El 50.9% de este monto, \$ 64.836 millones, los colocó la banca comercial, mientras que las corporaciones financieras y de ahorro y vivienda, entre otras, mostraron saldos de \$ 27.457 millones y \$ 22.956 millones, en su orden. Si bien el uso de los recursos en el sistema financiero avanzó 13.8% en 1991, en las corporaciones de ahorro y vivienda se presen-

tó un crecimiento de 36.3% en razón a que el encaje marginal del 100.0%, que estuvo vigente entre enero y septiembre de 1991 (Resolución 1 de 1991 de la Junta Monetaria y Resolución Externa No. 1 de la Junta Directiva del Banco de la República) no consideró las exigibilidades de este grupo.

Sector externo

Las exportaciones en Caldas cayeron 20.0% al sumar US\$ 73.841 mil en 1991. En el resultado incidió la baja de 43.4% en el valor de las ventas de café que sumaron US\$ 37.230 mil, dada la disminución de 33.7% en el volumen exportado, pues el precio promedio internacional del grano aumentó de US\$ 0.87 la libra en 1990 a US\$ 0.96 en el año que se reseña. Sin embargo, el resultado no es desalentador si se tiene en cuenta que las exportaciones menores totalizaron US\$ 36.611 mil con crecimiento de 37.7%, tendencia observada a nivel nacional, 34.0% y lograda por la tasa real de cambio que se mantuvo en niveles competitivos permitiendo conquistar nuevos mercados internacionales 2. En las exportaciones menores regionales sobresalieron los alimentos, los metales comunes y sus manufacturas, los textiles, el calzado y productos de la industria química.

¹ Mediante Decreto 2505 de noviembre 5 de 1991 PROEXPO se transformó en Banco de Comercio Exterior de Colombia, el cual se creó por Artículo 21 de la Ley 7 del 16 de enero de 1991.

²Véase Notas Editoriales de la Revista del Banco de la República, diciembre de 1991.

Las importaciones también mostraron un importante desempeño al sumar US\$ 41.315 mil y crecer 7.7% anual, frente a un descenso de 8.1% presentado a nivel nacional, resultado del aumento en más del 100.0% que se evidenció en las compras de productos de origen animal, materias textiles y equipo de transporte, en comparación con la caída experimentada en otros productos como materias plásticas, máquinas y aparatos eléctricos y productos de la industria química. No obstante la drástica disminución en las exportaciones de café, la balanza comercial en 1991 fue positiva en US\$ 32.526 mil, aunque inferior en 39.7% a la observada un año atrás.

Por último, los ingresos corrientes de la balanza cambiaria regional cuantificaron US\$ 94.410 mil, 4.4% superiores a los de 1990, y los egresos contabilizaron US\$ 33.071 mil, 3.9% menos que los del año anterior. Ello originó un superávit corriente de US\$ 61.339 mil, 9.5% más que en 1990, el cual sumado al resultado obtenido en el movimiento de capital por US\$ 4.748 mil, totalizó una contribución de US\$ 66.087 mil a las reservas brutas, guarismo que superó en 20.8% al indicado en 1990.

QUINDIO

Situación económica general

En 1991 la actividad económica regional se vio efectada por el moderado comportamiento de la agricultura, principal sector del aparato productivo quindiano, toda vez que el área cosechada de los principales cultivos fue superior en 0.6% a la de 1990, y coincide con el avance de la superficie cafetera, 0.6%, cuya producción se estimó en 116 mil toneladas, 3.6% más que la obtenida el año anterior. A su vez, el valor de las exportaciones se redujo en 36.9% como consecuencia de los descensos del 37.7% y 42.0% en el monto y volumen del café vendido en el exterior. Como resultado de lo anterior, el empleo se vio afectado al disminuir 4.2% el número de trabajadores vinculados a la seguridad social en el Ouindío.

No obstante, la construcción se destacó por su evolución ya que el área autorizada para edificar en Armenia avanzó 184.6%. Así mismo, el sector financiero del departamento registró crecimientos del 52.3% y 37.3% en los saldos de fuentes y usos de recursos, comportamiento que está directamente asociado al relevante desempeño de las captaciones y colocaciones de las corporaciones de ahorro y vivienda, únicos intermediarios que estuvieron excluidos de la restricción crediticia establecida por el gobierno, medida que buscaba regular el crecimiento de los medios de pago y a su vez de los precios.

Sector agropecuario

Agricultura. Durante 1991 el área total cosechada ascendió a 116.154 hectáreas, 0.6% superior a la registrada en 1990. Los principales cultivos, café y plátano, ocuparon el 94.6% de la superficie total, 63.422 y 46.442 hectáreas respectivamente, que significaron avances del 0.6% y 0.9% en el año. Por su parte, la producción de café ascendió a 115.580 toneladas, 3.6% más que en el período anterior. El precio interno de compra del grano se elevó en 17.6%, 9.2 puntos inferior a la tasa de inflación nacional que se ubicó en 26.8%, debido a la crisis económica por la que atraviesa el Fondo Nacional del Café desde que se rompió el pacto de cuotas.

Otros cultivos como la papa y el sorgo arrojaron los mayores incrementos en la producción, 64.3% y 33.3%, mientras el fríjol y el cacao presentaron los mayores descensos, 24.2% y 20.8%, en el volumen producido.

Ganadería. El inventario de ganado vacuno en el departamento del Quindío descendió a 81.413 cabezas en 1991, -0.1% con respecto al año anterior. De igual forma, el sacrificio de bovinos bajó a 59.377 cabezas, 8.0% inferior a 1990, en tanto que la producción de leche se estimó en 6.307 toneladas, cifra superior en 0.1% a la del período precedente.

Es importante resaltar el cambio favorable que se presentó en la cría de ganado porcino, cuyo inventario ascendió a 18.995 cabezas, 58.3% más que en 1990, como consecuencia de los mayores precios que registró el ganado vacuno durante 1991, situación que contribuyó al crecimiento del 30.8% en el sacrificio de cerdos a nivel departamental.

QUINDIO INDICADORES ECONOMICOS

	Indicadores	Unidades	1990	1991
	Producción			
	Calé	Miles de toneladas	112	116
	Plátano		224	230
	Yuca		24	23
	Citricos		16	18
	Sorgo		3	4
2.	Situación fiscal (1)	***************************************	00.004	04 507
	Ingresos corrientes	Millones de pesos	26.824	34.537
	Gastos corrientes		17.680	25.166
	Ajuste por transferencias		-2.860 6.284	-2.164 7.207
	Déficit (-) o ahorro (+) corriente		6.284	7.207
	Ingresos de capital			5.997
	Gastos de capital Préstamo neto		3.395	5.997
	Déficit (-) o superávit (+) total		2.854	1.134
3.	Sistema financiero (2)			
3.	- Fuentes	Millones de pesos	64.602	98.396
	Depósitos en cuenta corriente bancaria	millories de pesos	10.667	16.494
	Depósitos de ahorro		9.026	15.303
	Certificados de depósito a término		19.523	25.907
	Cuentas de ahorro de valor constante		14.027	21.644
	Certificados de ahorro de valor constante		5.037	8.011
	Banco de la República		3.592	1.246
	Otros depósitos y obligaciones en M/N		2.730	9.763
	- Usos		42.571	58.450
	Cartera vigente y vencida hasta 12 meses		41.757	55.617
	Cartera vencida más de 12 meses		339	405
	Inversiones voluntarias		83	0
	Otros usos en M/N		0	2.250
	Otros usos en M/E reducida a M/N		392	178
	Comercio exterior			
	Exportaciones FOB	Miles de dólares	57.762	36,428
	The state of the s		-	

(1) Consolidado de gobiernos centrales, entidades descentralizadas y empresas no financieras departamentales y municipales. (2) Saldos al final del período. Se refiere al Departamento del Quindío. Fuentes: Banco de la República - Departamento de Investigaciones Económicas, DANE, URPA, Planeación Departamental, INCOMEX, entidades financieras del departamento.

Construcción

En 1991 el área autorizada de construcción, 294.827 metros cuadrados en Armenia, creció 184.6% respecto al año anterior. Este significativo avance está relacionado. de una parte, con la política que creó el subsidio a la vivienda de interés social, y de otra, con la exclusión de las corporaciones de ahorro y vivienda en la Resolución 1 de 1991 de la Junta Monetaria que estableció el encaje marginal del 100.0%, lo cual le permitió a estas entidades financiar un mayor número de soluciones habitacionales.

En efecto, el 78.7% de la superficie total correspondió a vivienda, 231.889 metros cuadrados, cifra que significó un avance anual del 206.3%; el 12.3% se destinó a centros comerciales, 4.1% a bodegas y oficinas y el 4.9% a otras edificaciones. Por su parte, la dirección regional del INURBE-QUINDIO entregó un total de 624 soluciones, 540 de ellas ubicadas en Armenia.

Empleo

En 1991 el número de empleados vinculados a la seguridad social en el departamento descendió a 36.242, -4.2%. De este total, el 20.1% estaba inscrito a las cajas de previsión nacional y departamental y el 79.9% correspondió a personas afiliadas al Instituto de Seguros Sociales, siendo la actividad agropecuaria la que registró mayor número de afiliados al representar el 18.2% del total.

Situación fiscal

Los ingresos corrientes del consolidado general regional llegaron a \$ 34.537 millones en la vigencia de 1991, arrojando una variación del 28.8% anual. El mayor aporte a los ingresos corrientes, 44.2%, corresponde a las transferencias, las cuales ascendieron a \$ 15.259 millones, con aumento del 33.5%. Los recursos tributarios, \$ 7.887 millones, aumentaron 13.6% debido al mayor recaudo de los impuestos de timbre, cerveza e industria y comercio; en tanto que los no tributarios, \$ 11.391 millones, crecieron 34.7%.

Los gastos corrientes ascendieron a \$ 25.166 millones, 42.3% superiores a los de 1990. Del valor total, el 64.8% correspondió a gastos de funcionamiento, 30.4% a transferencias y 4.8% al pago de intereses de la deuda pública. Los egresos de capital se ubicaron en \$ 5.997 millones, con avance anual del 76.6%, como resultado de las obras adelantadas principalmente por los municipios en las áreas de la educación, salud, deportes y vías. El resultado final fue un superávit de \$ 1.134 millones, inferior en 60.3% al de 1990.

Actividad financiera

Al finalizar 1991 el saldo de la cartera de fomento llegó a \$ 5.165 millones, superando en 97.4% al del año anterior. El 59.7% del total, \$ 3.083 millones, correspondió a FINAGRO, monto que avanzó 106.1% en el año; el 29.3% a líneas externas y el 11.0% a PROEXPO y Fondo Financiero Industrial y Comercial en conjunto.

Durante el período en cuestión, el Fondo para el Financiamiento del Sector Agropecuario FINAGRO, aprobó recursos por \$ 4.033 millones, cifra superior en 48.2% con respecto a 1990. De este total se destinó el 56.2% para café y el 43.8% restante para actividades de ganadería, cultivos de yuca, soya, sorgo y cítricos.

Las operaciones del Banco de la República en el mercado financiero de Armenia alcanzaron un saldo de \$ 1.617 millones al concluir 1991, 123.0% más que en el año anterior. De este monto el 83.5% correspondió a certificados de cambio, cuyo saldo ascendió a \$ 1.350 millones, con incremento anual del 341.2%, como resultado de lo establecido en la Resolución Externa No. 10 de 1991 de la Junta Directiva del Banco de la República que autorizó continuar emitiendo certificados de cambio a doce meses contra el recibo de divisas.

Las principales fuentes de recursos del sistema financiero del Quindío arrojaron un saldo de \$ 98.398 millones, señalando un avance anual de 52.3%, valor al cual los bancos comerciales aportaron el 44.8%, las corporaciones de ahorro y vivienda 32.7%, otros intermediarios 1 10.6%, compañías de financiamiento comercial 7.7% y corporaciones financieras 4.2%. Los recursos más dinámicos fueron los depósitos de ahorro y los certificados de ahorro de valor constante, que mostraron avances de 69.5% y 59.0%, respectivamente. Los intermediarios financieros que operan en Armenia contabilizaron captaciones por \$ 79.499 millones, cifra que representa un avance anual del 45.3% y una participación del 80.8% en el total departamental.

Por su parte, el saldo de los principales usos de recursos, \$ 58.450 millones, presentó un incremento de 37.3%, monto en el cual las corporaciones de ahorro y vivienda participaron con el 49.2%, los bancos comerciales con el 29.8%, otros intermediarios con 16.3%, las compañías de financiamiento comercial 3.1% y las corporaciones financieras 1.6%. La cartera vigente y vencida hasta 12 meses se ubicó en \$ 55.617 millones, 33.2% más que en 1990, no obstante el encaje marginal del 100.0% establecido por la Resolución 1 de 1991 de la Junta Monetaria, medida que buscaba morigerar el avance de los medios de pago y a su vez de los precios, como resultado del incremento del 56.6% en la cartera de las corporaciones de ahorro y vivienda, únicos intermediarios que fueron excluidos en la citada norma. El sistema financiero de Armenia contabilizó un saldo de colocaciones de \$ 49.860 millones, con crecimiento anual del 36.3% y una representatividad del 85.3% en el total departamental.

Sector externo

El comercio exterior del Quindío registró una balanza comercial superavitaria por valor de US\$ 33.114 mil, como resultado del mayor monto de las exportaciones, US\$ 36.428 mil, frente a US\$ 3.314 mil por concepto de importaciones.

Caja Agraria, Caja Social de Ahorros, Banco Central Hipotecario, FINANCIA-COOP y UCONAL.

Las exportaciones en 1991 registraron un descenso anual de 36.9%, el
cual se explica por la disminución
del 37.7% en el valor de las ventas
externas de café al situarse en
US\$ 35.626 mil, originado a su vez
en el descenso del 42.0% en el
volumen exportado del grano que
totalizó 264.369 sacos, no obstante
que el precio externo promedio
pasó de US\$ 0.87 en 1990 a
US\$ 0.96 en 1991.

Las exportaciones menores consolidaron US\$ 802 mil, 49.1% más que en el año anterior; en tanto que las importaciones se ubicaron en US\$ 3.314 mil, con avance del 11.7% en el período analizado.

La balanza cambiaria contabilizó un superávit de US\$ 67.094 mil, con incremento anual del 7.8%. Los ingresos corrientes consolidaron US\$ 69.412 mil, 8.4% más que en 1990; a la vez que los egresos corrientes sumaron US\$ 2.318 mil, que significaron un crecimiento del 31.3% en el año. El relativamente reducido avance de los ingresos corrientes se originó en el nuevo régimen cambiario establecido en la Resolución 57 de 1991 de la Junta Monetaria, que entre otros aspectos descentralizó la compra y venta de divisas en los intermediarios del mercado cambiario.

RISARALDA

Situación económica general

Durante 1991 la economía risaraldense presentó un contraste que se caracterizó por el detrimento del sector primario y el avance en otras actividades como la industrial, constructora, comercial, financiera y de comercio exterior, que contribuyeron a mermar a 7.2% la tasa de desempleo en la región, por debajo del 9.4% indicado a nivel nacional. En la agricultura, el área sembrada cayó 2.5% afectando la producción de algunos cultivos como sorgo, fríjol, caña panelera y plátano. Sin embargo, el café observó un comportamiento estable en cuanto a superficie y volumen cosechado. La ganadería, por su parte, señaló una disminución de 8.0% en su inventario y una leve tasa de crecimiento en el degüello.

Respecto a la industria manufacturera y la construcción, la primera evidenció avances en el valor del crédito nuevo, 23.6%, y el consumo de energía, 3.1%, mientras que la construcción repuntó en forma considerable, dadas las medidas que sobre reforma urbana y vivienda de interés social adoptó el gobierno nacional en 1991. El comercio también mostró importantes variaciones en el capital invertido, 77.4%, y en la actividad financiera las principales fuentes y usos de recursos crecieron 41.0% y 30.8%, en su orden, no obstante presentarse un severo control a los medios de pago aplicado para morigerar la tasa de inflación.

Finalmente, en el comercio externo, el saldo de la balanza comercial fue positivo al superar en 11.9% el obtenido en 1990, gracias al buen desempeño de las exportaciones menores, en tanto que en las finanzas públicas del departamento el resultado fue deficitario en \$ 968

millones, 40.7% más que el señalado en 1990.

Sector agropecuario

Agricultura. El resultado en el sector agricola no fue favorable en 1991, toda vez que la superficie cosechada, que sumó 127.982 hectáreas, disminuyó 2.5% afectando el nivel de producción. En los cultivos semestrales se observaron caídas en las áreas de maíz, sorgo y frijol, cuya producción disminuyó en 8.3%, 34.2% y 44.0% respectivamente. La yuca fue uno de los pocos cultivos que mejoró al aumentar 33.3% el volumen cosechado, gracias a los altos rendimientos, pues el área sembrada se mantuvo estable.

En los cultivos permanentes, que cobijaron el 94.4% de la superficie cosechada, también se evidenciaron mermas en la producción de panela, -4.5% y plátano, -7.0%, por la competencia de los ingenios azucareros y por el reemplazo de cultivos, respectivamente. El volumen de caña de azúcar repuntó 3.9% por la vinculación de nuevas áreas productoras y mejora de los rendimientos. El café, por su parte, no presentó variaciones significativas en su área cosechada y producción; se mantuvo en niveles similares a los indicados un año atrás, 68.000 hectáreas y 104.000 toneladas, volumen que representó el 10.8% de la producción nacional. En cuanto al precio interno del grano, el alto nivel de inventarios existentes en el país y el estancamiento de los precios internacionales, US\$ 0.96 la libra, en promedio, conllevaron a un reajuste de sólo 17.6% al cotizarse en \$ 100.000 la carga de 125 kilos.

Ganadería y avicultura. El incremento en el precio de los insumos, entre otros factores, determinó un desempeño regular de la actividad ganadera en 1991. Según el Instituto Colombiano Agropecuario, ICA, el inventario de ganado vacuno en Risaralda sumó 96.263 cabezas, menor 8.0% en comparación con el de 1990. El degüello creció 2.2% al sacrificarse 100.960 reses, mientras que la producción de leche, que superó en 5.7% a la obtenida un año atrás, totalizó 35.413 toneladas.

El inventario de ganado porcino, 14.227 cabezas, también disminuyó 41.3% por los altos costos de producción, lo cual influyó en un aumento de 5.8% en el sacrificio que cuantificó 40.870 ejemplares.

Los altos precios de la carne de res estimularon la explotación del rengión avícola, cuyo inventario se incrementó 13.0% al totalizar 1.469 mil aves, redundando en un crecimiento de 61.7% en la producción de huevos.

Industria

La industria es la principal actividad económica de Risaralda, pues según el DANE, contribuyó con el 30.3% al producto interno bruto regional en 1989 a precios constantes, guarismo que supera el aporte del sector agropecuario, 25.9%. Según los últimos resultados de la encuesta manufacturera, que corresponden a 1989, se observó una participación importante de las agrupaciones de alimentos y bebi-

das, 47.1%, en la producción bruta y 38.2% en el valor agregado; textiles y prendas de vestir con el 18.1% y 27.1%, y fabricación de papel y sus productos, con 18.4% y 21.5% en las variables anotadas. No obstante, en 1991 los resultados de la actividad fueron modestos, pues el capital neto invertido cayó 57.6% al sumar \$ 1.711 millones; el empleo, según el número de afiliados al Instituto de Seguros Sociales, se mantuvo estable, 21.700 trabajadores aproximadamente, el crédito nuevo al sector avanzó 23.6% al contabilizar \$17.903 millones y el consumo de energía para uso industrial creció 3.1% al registrar 66.623 megavatios-hora.

Construcción

La superficie aprobada para construir en Pereira y otros municipios 1 repuntó en forma considerable, 53.6%, al registrar 413.087 metros cuadrados en 1991, de los cuales 344.481 metros cuadrados, 82.7% más que en 1990, se destinaron a la edificación de vivienda. Este importante avance estuvo influido por las medidas que se tomaron sobre reforma urbana (Ley 2 de 1991) y sobre vivienda de interés social (Ley 3 de 1991 2 y Resolución 5 de 1991 de la Junta Monetaria) que se consideraron mecanismos de estímulo para la demanda de vivienda por parte de las clases populares con recursos del sistema UPAC. Lo anterior motivó un aumento de 83.4% en los préstamos nuevos de las corporaciones de ahorro y vivienda al consolidar \$ 7.763 millones en 1991.

Por su parte, la Secretaría de Obras Departamentales y el municipio de Pereira ejecutaron obras por \$ 9.372 millones entre las cuales se destacaron la iniciación de la construcción del Parque Metropolitano del Café y la apertura y conservación de vías urbanas y rurales. Así mismo, las Empresas Públicas de Pereira y el Comité Departamental de Cafeteros de Risaralda invirtieron \$ 4.397 millones y \$ 1.198 millones, respectivamente, en obras de infraestructura de servicios públicos, programas de educación, salud y recreación rural, entre otros.

Comercio interno

De acuerdo con algunos indicadores referentes al comercio interno, como capital invertido, empleo y crédito, se puede concluir que su comportamiento fue satisfactorio en 1991. En efecto, el capital neto invertido se elevó de \$ 1.477 millones en 1990 a \$ 2.620 millones en 1991; el número de trabajadores afiliados por el sector al Instituto de Seguros Sociales pasó de 12.762 a 13.407 y el crédito nuevo otorgado al comercio por el sistema financiero en Risaralda creció 21.0% al sumar \$ 13.671 millones, guarismo que es significativo si se tiene en cuenta que el valor total de los

¹ Dosquebradas, Santa Rosa de Cabal, Marsella y La Virginia.

² La Ley 3 de 1991 creó el Sistema Nacional de Vivienda de Interés Social, estableció el subsidio familiar de vivienda y reformó el Instituto de Crédito Territorial, ICT, en Instituto Nacional de Vivienda de Interés Social y Reforma Urbana, INURBE, entre otros aspectos.

RISARALDA INDICADORES ECONOMICOS

	Indicadores	Unidades	1990	1991
1.	Producción			
	Calé	Miles de toneladas	105	104
	Caña de azúcar		646	671
	Yuca		30	40
	Platano		142	132
2.	Precios y empleo			
	- Precios al consumidor (1)	Variación % anual		
	Total ponderado		32.8	28.6
	Ingresos medios		32.0	28.4
	Ingresos bajos		34.2	29.1
	- Tasa de desempleo (2)	Porcentaje	8.9	7.2
	- Participación bruta fuerza laboral (2)		41.3	41.5
3.	Situación fiscal (3)			
	Ingresos corrientes	Millones de pesos	9.545	11.643
	Gastos corrientes		4.759	6.834
	Déficit (-) o ahorro (+) corriente		4.786	4.809
	Ingresos de capital		0	0
	Gastos de capital		5.474	5.777
	Déficit (-) o superávit (+) total		-688r	-968
4.	Sistema financiero (4)			
	- Fuentes	Millones de pesos	119.822	168.896
	Depósitos en cuenta corriente bancaria		22.461	33.712
	Certificados de depósito a término		33.944	43.283
	Depósitos de ahorro		15.063	21.503
	Cuentas de ahorro de valor constante		23,098	36.041
	Certificados de ahorro de valor constante		6.353	10.052
	Documentos por pagar		156	3
	Banco de la República		11.809	2.759
	Otros depósitos y obligaciones en M/N		5.192	21.017
	Otros depósitos y exigibilidades en M/E reducida a M/N		1.746	526
				Name and
	- Usos		90.010	117.727
	Cartera vigente y vencida hasta 12 meses		80.002	98.114
	Cartera vencida más de 12 meses		410	651
	Inversiones voluntarias		134	533
	Otros usos en M/N		7.886	15.183
	Otros usos en M/E reducida a M/N		1.578	3.246
5.	Comercio exterior			
	Exportaciones FOB	Miles de dólares	134.737	139.317
	Calé		116.554	109.805
	Exportaciones menores		18.183	29.512
	Importaciones CIF		46,585	40,716

r: revisado. (1) Variación del Índice de precios al consumidor en Pereira. (2) En Pereira y Dosquebradas. (3) Gobierno central departamental. (4) Saldos a final de período. Cobertura departamental. Fuente: DANE, OPSA, Comité Departamental de Cafeteros, Banco de la República, instituciones financieras, aduana, ALMACAFE, División de Contabilidad y Análisis del Departamento de Risaralda.

préstamos nuevos apenas creció 12.0% en 1991, dadas las restricciones de crédito que se derivaron de la aplicación del encaje marginal del 100.0% establecido en enero de 1991 (Resolución 1 de 1991 de la Junta Monetaria).

Precios y empleo

La variación ponderada del índice de precios al consumidor en Pereira se ubicó en 28.6% en 1991, superior a la presentada en el país, 26.8%, aunque menor en 4.2 puntos porcentuales frente al crecimiento señalado en la región durante 1990. Los grupos de salud, transporte y vivienda se mostraron como los de mayor variación, con 32.0% en los dos primeros y 30.0% en el último grupo. Por niveles, el de ingresos medios creció 28.4% y el de ingresos bajos, 29.1%.

La tasa de desempleo en Pereira-Dosquebradas presentó una disminución importante al pasar de 8.9% en 1990 a 7.2% en 1991, en tanto que la tasa de participación bruta de la fuerza laboral varió levemente de 41.3% a 41.5% en los períodos citados. Cabe destacar que la población empleada en el sector privado, según registros del Instituto de Seguros Sociales en Risaralda, aumentó 4.6% al pasar en los dos últimos años de 70.002 a 73.242 trabajadores inscritos. A nivel oficial, el resultado fue contrario, pues bajó 5.5%, de 17.136 empleados a 16.192, dadas las acciones de retiro voluntario de algunos trabajadores del Estado (Ley 50 de 1990 y Decreto 1660 de 1991).

Situación fiscal

El gobierno central departamental contabilizó ingresos corrientes por \$ 11.643 millones en 1991, superior en 22.0% frente a los de un año atrás. El moderado crecimiento estuvo influido por la caída de 37.5% en los ingresos no tributarios que sumaron \$ 292 millones, y por la variación de 15.7% que presentaron las transferencias, las cuales totalizaron \$ 2.298 millones. Por su parte, los ingresos tributarios aumentaron 27.6%, alcanzando \$ 9.053 millones, gracias al mayor avance que se evidenció en los impuestos al consumo de cerveza y licores cuyos montos representaron aproximadamente el 50.0% de este tipo de ingresos.

Los gastos corrientes fueron de \$ 6.834 millones, con incrementos de 43.6% durante el año, dadas las elevaciones en el pago de intereses de la deuda pública, 50.3%, y de transferencias, 72.0%, con montos que ascendieron a \$ 1.455 millones y \$ 1.797 millones, en su orden. El gasto de funcionamiento que sumó \$ 3.582 millones al representar el 52.4% de los egresos corrientes, avanzó 30.4% en 1991. Respecto a gastos de capital, se registraron \$ 5.777 millones, 5.5% más que en 1990, que se destinaron a obras de infraestructura vial y de servicios públicos. Lo anterior contribuyó a consolidar un déficit de \$ 968 millones que superó en 40.7% al indicado en 1990.

El saldo de la deuda pública al finalizar 1991 se elevó a \$ 25.898 millones, 17.8% más que en 1990, de los cuales \$ 17.843 millones correspondieron a deuda interna y

\$ 8.055 millones a deuda externa, suscrita esta última por las Empresas Públicas Municipales de Pereira.

Actividad financiera

El saldo del crédito de fomento redescontado en el Banco de la República en Pereira sumó \$19.153 millones en 1991 y superó en 40.5% a la cifra de 1990. El 87.2% de los recursos indicados se canalizó por los fondos financieros, destacándose el Fondo para el Financiamiento del Sector Agropecuario, FINAGRO 3, con \$ 10.288 millones y crecimiento de 62.7%, seguido por el Fondo de Promoción de Exportaciones, PROEXPO 4 con \$ 5.798 millones y avance anual de 21.5%. En el Fondo Financiero Industrial y Comercial el saldo sólo creció 3.9%, al mostrar \$ 606 millones, dada la restricción que estableció la Constitución Nacional (Art. 373) al crédito otorgado por el Banco de la República al sector privado. Adicionalmente se observó un estancamiento en el crédito especial que totalizó \$ 20 millones, y un repunte de 26.1% en las líneas externas cuyo saldo se elevó a \$ 2.441 millones.

La política monetaria y crediticia de carácter restrictivo que aplicó la autoridad para combatir la inflación en 1991 estimuló el crecimiento de las operaciones en el mercado financiero de Pereira, pues el saldo de los papeles negociados pasó de \$ 832 millones en 1990 a \$ 8.458 millones en el año que se reseña. Debe destacarse el aumento presentado en el saldo de los certificados de cambio, de \$ 426 millones a \$ 7.566 millones, en virtud de la

aplicación de las Resoluciones 55 y 57 de la Junta Monetaria y Resolución Externa 10 de la Junta Directiva del Banco de la República, que intensificaron la congelación de recursos en coherencia con la aplicación del encaje marginal del 100.0% y la colocación de Operaciones de Mercado Abierto que creció 213.2%.

Al finalizar 1991 las principales fuentes de recursos del sistema financiero en Risaralda alcanzaron un saldo de \$ 168.896 millones, el cual superó en 41.0% al obtenido en 1990. Los certificados y cuentas de ahorro de valor constante presentaron las más altas variaciones, 58.2% y 56.0%, respectivamente, logradas, en parte, por la mayor libertad que se les otorgó a las corporaciones de ahorro y vivienda en cuanto a la fijación de tasas de interés de captación (Resolución 5 de 1991 de la Junta Monetaria). Ello contribuyó para que el saldo de captaciones de estas entidades avanzara 56.8% en el año y contabilizaran \$ 47.910 millones. Las cuentas corrientes también evidenciaron un importante aumento, 50.1%, mientras que los certificados de depósito a término fueron los de menor crecimiento al indicar una tasa de 27.5%.

El saldo de los principales usos de recursos ascendió a \$ 117.727 millones y creció 30.8% anual. En los

³ FINAGRO se creó con Ley 16 de 1990 en reemplazo del Fondo Financiero Agropecuario, FFAP.

⁴ En noviembre de 1991, PROEXPO se transformó en Banco de Comercio Exterior (Ley 7 y Decreto 2505 de 1991).

bancos comerciales, que contribuyeron con \$ 54.451 millones, el aumento fue de 35.0% mientras que en las corporaciones de ahorro y vivienda, que mostraron un saldo de \$ 35.880 millones, el crecimiento de los préstamos superó el 50.0%, dado que éstas no estuvieron sujetas al encaje marginal del 100.0% establecido al comienzo del año. La medida señalada determinó un crecimiento de sólo 12.0% en el total de los préstamos nuevos concedidos por el sistema financiero en Risaralda, calculados en \$ 71.463 millones, de los cuales \$ 17,903 millones beneficiaron a la industria, \$ 13.671 millones al comercio, \$ 9.502 millones a la construcción y \$ 8.785 millones a la agricultura, principalmente.

Sector externo

El saldo de la balanza comercial en 1991 fue positivo en US\$ 98.601 mil y superó en 11.9% al obtenido en 1990. En este resultado contribuyó el aumento de 62.3% en las exportaciones menores, que sumaron US\$ 29.512 mil, no obstante presentarse caídas de 2.2% y 5.8% en el volumen y valor de las ventas de café al exportarse 769 mil sacos de 70 kilos por US\$ 109.805 mil. En las exportaciones menores se destacaron las confecciones, artículos de papel, de cuero, cálculos biliares y azúcar, con destino a Estados Unidos, Panamá, Nicaragua y Japón, entre otros. Las importaciones, por su parte, descendieron 12.6% al sumar US\$ 40.716 mil e hicieron referencia a repuestos para automotores, maquinaria, motocicletas y partes para computadores.

La balanza cambiaria regional arrojó en 1991 un saldo positivo de US\$ 88.470 mil, 16.0% por encima del resultado alcanzado en 1990. En los ingresos corrientes, que sumaron US\$ 139.398 mil y aumentaron 12.5% durante el año, el mayor aporte lo efectuó el rubro de exportaciones, con US\$ 105.929 mil, en tanto que en los egresos corrientes, que cuantificaron US\$ 33.399 mil y crecieron 17.5%, la importación de bienes cobijó US\$ 33.010 mil. El movimiento de capital presentó un saldo negativo de US\$ 17.529 mil.